

Zeitschrift: Nachrichten VSB/SVD = Nouvelles ABS/ASD = Notizie ABS/ASD
Herausgeber: Vereinigung Schweizerischer Bibliothekare; Schweizerische Vereinigung für Dokumentation
Band: 54 (1978)
Heft: 6

Nachruf: Marc-Auguste Borgeaud †
Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Verhältniszahlen:

Einwohner am 1.1.1975:	1 124 675	Bestand der Volks- und Spezialbibliotheken sowie der Volksschulbibliotheken pro Einwohner (1A, B, C+5)	1,48
Bestand pro Einwohner	7,87		
Ausleihe pro Einwohner	3,87		
Bestand der Volks- und Spezialbibliotheken pro Einwohner (1A, B, C)	1,10	Ausleihen der Volks- und Spezialbibliotheken sowie der Volksschulbibliotheken pro Einwohner	2,78
Ausleihen der Volks- und Spezialbibliotheken pro Einwohner	2,16	Bestand der Schulbibliotheken pro Schüler (5, 6, 7)	5,37
		Ausleihen der Schulbibliotheken pro Schüler (5, 6, 7)	6,97

Marc-Auguste Borgeaud †

Monsieur Marc-Auguste Borgeaud, directeur honoraire de la Bibliothèque publique et universitaire de Genève, est décédé vendredi 24 novembre 1978 après une courte maladie. Voici le texte de l'allocution prononcée au temple d'Onex mardi 28 novembre 1978 par Paul Chaix:

C'est à la fin d'août 1978 que Monsieur Borgeaud prenait volontairement sa retraite et quittait discrètement la Bibliothèque publique et universitaire.

Il souhaitait réduire autant que possible les manifestations qui auraient pu être organisées en son honneur. Ce désir formel correspondait bien à son caractère à la fois réservé et émotif.

Pour nous conformer à ses vœux, nous n'avons pris congé de lui que le 12 octobre suivant dans un petit café d'Onex à l'occasion de la sortie automnale du personnel de la Bibliothèque. C'est dans une atmosphère familiale et intime que nous lui avons alors témoigné notre attachement et nos regrets de son départ.

Dans sa modestie, Monsieur Borgeaud avait cependant accepté une distinction, c'était le titre de directeur honoraire qui lui a été conféré par le Conseil administratif. En effet, grâce à cette fonction honorifique, Monsieur Borgeaud restait officiellement lié à l'institution qu'il avait servie pendant 43 années. Une institution à laquelle il s'était complètement identifié, ressentant au plus profond de lui-même tout ce qui touchait à cette maison des Bastions.

Ayant un sens institutionnel très aigu, il accomplissait les tâches qui lui incombaient avec une rigueur absolue. Ceux qui ont travaillé avec lui ont

apprécié sa conscience professionnelle, ainsi que la clarté de ses jugements et l'étendue de sa culture. En ce qui me concerne personnellement, j'ai collaboré avec Monsieur Borgeaud et travaillé sous ses ordres de 1942 à sa retraite, soit pendant 32 ans. Je lui dois une immense reconnaissance pour la voie qu'il m'a tracée avec tact et persévérence jusqu'à la direction de cette Bibliothèque. Je suis heureux d'exprimer publiquement ce matin la gratitude que je conserve à l'égard de mon prédécesseur.

Il lutta pour faire reconnaître la valeur du travail féminin et valoriser la profession de bibliothécaire. Pendant près de 25 ans il contribua par son enseignement à la formation des étudiants de l'Ecole de bibliothécaires de Genève.

Très attaché à la tradition genevoise, Monsieur Borgeaud n'en était pas moins ouvert sur le monde extérieur. Il s'appliqua dès le début de sa carrière à résoudre sur le plan suisse et international les problèmes de bibliothéconomie et de formation professionnelle. Pour ce faire, il siège plus de 20 années au Comité de l'Association des bibliothécaires suisses qu'il présida de 1955 à 1961. Il exerça une activité prolongée à la Commission d'examens de cette même association.

Voilà pourquoi, j'exprime aujourd'hui, non seulement les condoléances de la Bibliothèque publique et universitaire, mais aussi les messages de profonde sympathie du président et du comité de l'Association des bibliothécaires suisses.

(A l'occasion de la retraite de M. Borgeaud, les *Nouvelles* ont publié un article détaillé sur son activité au sein de l'Association: (Nouv. ABS et ASD, année 50, no 5, 1975, p. 217-218).

Hommage à Paul-Emile Schazmann 1902-1978

Une bien triste nouvelle: Paul-Emile Schazmann est mort le 18 novembre dernier à Berne. Il appartenait à une race de bibliothécaires en voie d'extinction hélas, celle des historiens, des essayistes, des érudits pour qui le monde des livres ne pose pas un problème technique à résoudre, mais représente un univers à défendre en le faisant connaître. Le devise de tels bibliothécaires: posséder les fonds de sa bibliothèque pour mieux servir le lecteur, les mettre en valeur par des publications, être toujours disponible. Nul autre que Paul-Emile Schazmann n'a su mieux se conformer à cet idéal.

Il était né le 8 mai 1902 à Genève dans une famille où son goût pour le droit, pour l'histoire, pour la littérature put se développer: son père est le